

Quien da primero, da dos veces... 2016/17

Autor: José del Olmo

Cuadernos de fútbol, nº 89, julio 2017. ISSN: 1989-6379

Fecha de recepción: 04-06-2017, **Fecha de aceptación:** 16-06-2017.

URL: <https://www.cihefe.es/cuadernosdefutbol/2017/07/quien-da-primero-da-dos-veces-201617/>

Resumen

Análisis de la importancia que tiene abrir el marcador no sólo en lo concerniente al resultado de un partido sino en la posición final de un equipo en la clasificación liguera.

Palabras clave: España, estadísticas, futbol, gol inicial historia

Abstract

Keywords: Statistics, History, Football, Spain, Opening Goal

Analysis of the importance of scoring the opening goal not only for the final result of a match but for the final position of a team in the league table.

Date : 1 julio 2017

En el presente trabajo se analiza la influencia que tiene abrir el marcador ya no en el resultado definitivo sino en el cómputo general del Campeonato Nacional de Liga. El primer gol no es un hecho aislado que se resuelve separadamente en cada partido. La preparación y concentración de los jugadores se convierten en los rasgos distintivos de cada equipo y condicionan sus opciones de éxito. De igual manera la capacidad de reacción una vez recibido un primer gol diferencia los equipos aspirantes a alcanzar sus objetivos de los que se verán condicionados a lo largo de la temporada.

El que marca el primer gol gana en 69,69 %

380 partidos de Primera División 2016/17

Partidos con vencedor / perdedor: 291

Ganó el equipo que abrió el marcador: 246 veces (69,69%)

Perdió el equipo que abrió el marcador: 45 veces (15,46%)

Partidos con empates: 89

Empates 0-0: 27 partidos

Empates con goles: 62 partidos

Respecto a la temporada pasada ha habido un descenso de casi un punto (70,7%) en el porcentaje de partidos ganados por el equipo que marcó el primer gol. A su vez se señala un aumento más significativo en el porcentaje de remontadas respecto a las de hace un año.

	<u>2012/13</u>	<u>2013/14</u>	<u>2014/15</u>	<u>2015/16</u>	<u>2016/17</u>
Partidos con goles	355	348	350	355	353
Empates 0-0	25	32	30	25	27
Ganó el equipo que abrió el marcador	218	256	250	251	246
Empates	61,41%	73,56	71,43%	70,71%	69,69%
	59	54	61	67	62
Perdió el equipo que abrió el marcador	16,62%	15,52	17,43%	18,87%	17,56%
	78	38	39	37	45
	21,97%	10,92	11,14%	10,42%	12,75%

En la presente tabla comparativa de las cinco últimas ligas se observa una ligera tendencia hacia el aumento de remontadas, si bien muy lejos todavía del 21,97% de la temporada 2012/13.

El factor campo sigue siendo decisivo:

De 201 partidos en que se adelantó el equipo local:

151 gana el equipo local (75,13 %)

35 hay empate (17,41 %)

15 remonta el equipo visitante (7,46 %)

De 152 partidos en que se adelantó el equipo visitante:

95 gana el equipo visitante (60,50 %)

27 hay empate (17,76 %)

30 remonta el equipo local (19,74 %)

Podemos intuir un factor de incidencia determinante en estas estadísticas leyendo la clasificación final de la Liga: la polarización de potencial entre los equipos. Los más fuertes son mucho más fuertes y los modestos compiten en clara desventaja. Se aprecia en la alta puntuación exigida para obtener una plaza en competiciones continentales y, por contra, los pocos puntos que han servido para evitar el descenso.

Hubo un total de 57 partidos con un solo gol. 31 locales y 26 visitantes. El equipo que más veces ganó por 1-0/0-1 fue el Atlético de Madrid -una vez más- (7) seguido de Alavés y Espanyol (5) y Las Palmas, Real Sociedad, Sevilla y Villarreal (4).

Este año el 1-0 definitivo que llegó más pronto fue a los 9 minutos en el Las Palmas-Málaga marcado por Momo de penalti. En el sentido opuesto, el 1-0 o 0-1 definitivo más tardío fue a los 90'+4' minutos para desesperación de Mendilíbar pues en ambas ocasiones los recibió el equipo que entrena: LasPalmas-Éibar (1-0 Jonathan Viera) y Éibar-Athletic (0-1 Raúl García).

El 1-0 más tardío que, sin embargo, no significó la victoria se produjo en la primera jornada en el Atlético Madrid-Alavés. El penalti transformado por Gameiro en el 90'+3' fue seguidamente neutralizado por Manu García cuando se pensaba que ya no se movería el marcador.

La Liga del 1-0: Real Madrid

Esta es la supuesta clasificación en el caso de que todos los partidos acabasen nada más conseguido el primer gol.

	<u>1-0</u>	<u>0-0</u>	<u>0-1</u>	<u>Pts</u>
Real Madrid	30	0	8	90
Barcelona	26	1	11	79
Villarreal	24	6	8	78
Atlético	23	3	12	72
Sevilla	21	4	13	67
Real Sociedad	22	0	16	66
Éibar	21	2	15	65
Celta	19	1	18	58
Valencia	18	2	18	56
Alavés	17	6	15	57

Espanyol	17	4	17	55
Athletic	16	3	19	51
Betis	16	3	19	51
Deportivo	15	5	18	50
Las Palmas	14	1	23	43
Sporting	13	4	21	43
Leganés	12	4	22	40
Málaga	11	3	25	36
Osasuna	10	1	27	31
Granada	8	2	28	26

El Real Madrid ha sido claramente el equipo que más veces se ha puesto con el marcador a favor seguido del Barcelona, que solo firmó un 0-0.

Curiosamente el equipo madridista también había alcanzado los 30 partidos el año pasado, consiguiendo entonces dos empates sin goles, y sin embargo se vio superado por el Atlético de Madrid.

Y es que esta temporada el Atlético Madrid ha ofrecido mucho peores números que hace un año, bajando de los 31 1-0 a los 23 de este. También el Barcelona ha bajado ligeramente de los 28 de 2015/16 a los 26 de 2016/17.

Por contra, el Villarreal ha experimentado una notable mejoría que le ha llevado al tercer puesto de esta curiosa clasificación. En la temporada 2015/16 registró solo 16 veces el 1-0, pasando a los 24 de esta. Mejora en 8 partidos, justo los 8 que empeoran los rojiblancos.

Osasuna y Granada con sus números justifican su clasificación final, pero el Sporting, en cambio, falló en otros aspectos, pues se mostró mejor que el Leganés y el Málaga.

En números relativos, Barcelona y Atlético Madrid fueron mejores

Conseguir amarrar la victoria a partir de adelantarse en el marcador es uno de los puntos en que más insisten los entrenadores, aunque no es tan fácil. Precisamente el Real Madrid, que fue el equipo que más veces logró marcar el 1-0/0-1, vio como en cinco ocasiones no ganaba el partido, de las cuales en dos, además, acababa perdiendo.

En el lado opuesto están Barcelona y Atlético Madrid que supieron rentabilizar muy bien ese primer gol. Tanto azulgranas como rojiblancos tan solo cedieron en dos partidos el empate. Si hubiesen estado más prestos en los inicios de sus partidos hubiesen podido complicar mucho más la Liga al Real Madrid.

En este sentido, el de amarrar la victoria desde el inicio del partido, también han tenido buenas estadísticas Athletic, Espanyol y Real Sociedad. Para los dos equipos vascos se puede considerar como un factor determinante para haber logrado su objetivo de ocupar puesto de competición europea.

Villarreal y Sevilla, para lamento de sus entrenadores, cierran peores cifras. Al compararlas con las del Atlético Madrid podríamos entrever una explicación para entender por qué los madrileños acabaron terceros y castellonenses y sevillanos tuvieron que conformarse clasificar por detrás.

Los puestos de descenso también pueden encontrar una explicación ya que el Leganés fue capaz de sumar 24 puntos de las doce veces en que abrió el marcador, mientras que el Sporting sumó 22 de trece, perdiendo así la ventaja que tenía sobre el equipo madrileño.

Esta es la tabla de rentabilización del marcador a favor por porcentajes

<u>Empieza</u>	<u>1-0/0-1</u>	<u>G</u>	<u>E</u>	<u>P</u>	<u>G%</u>	<u>G+E%</u>
Barcelona	26	24	2	0	92,31	100,00
Atlético						

Cuadernos de Fútbol

Revista de CIHEFE

<https://www.cihefe.es/cuadernosdefutbol>

Athletic	23	21	2	0	91,30	100,00
Real Madrid	16	14	1	1	87,50	93,75
Espanyol	30	25	3	2	83,33	93,33
Real Sociedad	17	14	2	1	82,35	94,12
Villarreal	22	18	3	1	81,82	95,45
Sevilla	24	18	3	3	75,00	87,50
Alavés	21	15	4	2	71,43	90,48
Celta	17	12	4	1	70,59	94,12
Éibar	19	12	4	3	63,16	84,21
Valencia	21	13	4	4	61,90	80,95
Leganés	18	11	1	6	61,11	66,67
Las Palmas	12	7	3	2	58,33	83,33
Betis	14	8	3	3	57,14	78,57
Málaga	16	9	3	4	56,25	75,00

Granada	11	6	4	1	54,55	90,91
Deportivo	8	4	2	2	50,00	75,00
Sporting	15	7	4	4	46,67	73,33
Osasuna	13	6	4	3	46,15	76,92
	10	2	6	2	20,00	80,00

Remontar el marcador adverso decide -como siempre- el título: Real Madrid

Si respecto a la hora de aprovechar el 1-0 tanto Barcelona como Atlético de Madrid se confirmaron más efectivos que el Real Madrid, los blancos, sin embargo, han sido mucho mejores que sus rivales a la hora de reaccionar ante un resultado adverso. De los ocho partidos en que su rival se adelantó fueron capaces de voltearlos en cuatro y en tres igualarlos lo que les lleva a un 87,5% de capacidad de respuesta positiva. Una cifra que garantiza prácticamente el título.

Justo es señalar que el Barcelona, con su 63,64% de respuesta positiva ha firmado una cifra muy buena, aunque insuficiente para contestar a la alcanzada por El Real Madrid. Se puede decir que la clave del triunfo en la Liga del equipo de Zidane ha estado en su reacción ante el marcador adverso.

Llama la atención el Sevilla que alcanzó el 53,85% de respuesta positiva. Muy buena estadística ya que fue capaz de remontar el marcador en contra en seis de las trece veces en que lo tuvo. Esto indica que el fallo del conjunto de Sampaoli estuvo más en la manera de empezar los partidos que en la de terminarlos.

El Atlético de Madrid, aunque ofrece unos números por encima de la media, precisamente a la hora de remontar resultados adversos no estuvo a la altura de los mejores. Estas estadísticas nos permiten entender por qué tuvieron que conformarse con la tercera posición.

Justo es señalar la buena respuesta que dio el Málaga en este apartado lo que le permitió contrarrestar sus malos resultados en los inicios de partido. Los malagueños empezaron perdiendo en 25 ocasiones y pese a ello fueron capaces de sumar hasta 22 puntos bajo esas condiciones.

Finalmente hay que indicar que si bien han aumentado el número de partidos remontados

respecto a la temporada pasada, solo cinco equipos los hicieron en más de dos ocasiones este año.

Equipos importantes como Villarreal o Real Sociedad solo fueron capaces de ganar una vez tras haber recibido el primer gol. Una cifra que los equipara con los peor clasificados de la Liga. El Granada de 28 partidos en que tuvo el marcador en contra solo logró igualar en cuatro. Así es imposible lograr la permanencia.

Esta es la tabla completa de capacidad de respuesta ante el resultado adverso por porcentajes:

<u>Empieza</u>	<u>0-1</u>	<u>G</u>	<u>E</u>	<u>P</u>	<u>G%</u>	<u>G+E%</u>
Real Madrid	8	4	3	1	50,00	87,50
Sevilla	13	6	1	6	46,15	53,85
Barcelona	11	4	3	4	36,36	63,64
Athletic	19	5	2	12	26,32	36,84
Málaga	25	6	4	15	24,00	40,00
Atlético	12	2	4	6	16,67	50,00
Éibar	15	2	3	10	13,33	33,33
Alavés	15	2	3	10	13,33	33,33
Villarreal	8	1	1	6	12,50	25,00
Valencia						

Las Palmas	18	2	4	12	11,11	33,33
Osasuna	23	2	5	16	8,70	30,43
Real Sociedad	27	2	3	22	7,41	18,52
Espanyol	16	1	4	11	6,25	31,25
Deportivo	17	1	5	11	5,88	35,29
Celta	18	1	3	14	5,55	22,22
Betis	18	1	1	16	5,55	11,11
Sporting	19	1	3	15	5,26	21,05
Leganés	21	1	2	18	4,76	14,28
Granada	22	1	4	17	4,54	22,72
	28	0	4	24	0,00	14,28

Con nombre propio: Luis Suárez y Raúl García

En números absolutos el barcelonista Luis Suárez ha sido el rey del 1-0. Hasta en nueve ocasiones ha sido el encargado de encarrilar el marcador para su equipo, lo que significa prácticamente la tercera parte de sus goles.

Le sigue en esta clasificación el madridista Cristiano Ronaldo con 8 primeros goles sobre los 25 marcados a lo largo del campeonato. También tiene un porcentaje ligeramente inferior al uruguayo azulgrana.

Sin embargo quien en números relativos domina esta clasificación es el navarro Raúl García que con el Athletic ha logrado en siete partidos el 1-0 sobre sus diez goles marcados en toda la Liga. Además, cuatro de esos siete fueron goles decisivos (resultado final 1-0) lo que se hacen más notables sus números.

En este sentido también podemos señalar al alavesista Deyverson que de siete goles marcados cinco fueron para abrir el marcador y a Willian José de la Real Sociedad, que con seis de doce goles, el 50%, puso el 1-0 a favor de su equipo.

Volviendo a los tres grandes goleadores de nuestra Liga (Suárez, Ronaldo y Messi) es curioso señalar que en ningún momento sus goles implicaron la victoria mínima.

	<u>Abrió</u>	<u>fue 1-0</u>	<u>Total</u>	<u>%</u>
	<u>marcador</u>	<u>definitivo</u>	<u>goles Liga</u>	
Luis Suárez (Barcelona)	9	-	28	32,14%
C Ronaldo (Real Madrid)	8	-	25	32,00%
Raúl García (Athletic)	7	4	10	70,00%
Iago Aspas (Celta)	7	1	19	36,84%
Messi (Barcelona)	7	-	37	18,92%
Griezmann (Atlético)	6	3	16	37,50%
Willian José (Real Sociedad)	6	1	12	50,00%
Deyverson (Alavés)	5	2	7	71,43%
Rubén Castro				

Cuadernos de Fútbol

Revista de CIHEFE

<https://www.cihefe.es/cuadernosdefutbol>

(Betis)	5	1	13	38,46%
Szymanowski (Leganés)	5	1	8	62,50%
Adúriz (Athletic)	5	-	17	29,41%